



Allocution de la rectrice Murielle Laberge
à l'occasion de la

Collation des grades

Automne 2025

La version prononcée fait foi



Mesdames et Messieurs les diplômé·es,
Parents et ami·es,
Chèr·es et collègues,

Permettez-moi de souligner que nous travaillons, étudions et vivons sur le territoire traditionnel non cédé de la Nation algonquine Anishinabeg, le Nitakinan, et nous exprimons notre sincère gratitude aux membres de cette Nation de pouvoir y tisser des liens et d'y apprendre. Migwetch!

Au nom de toute la communauté universitaire, je vous souhaite la plus chaleureuse et cordiale bienvenue à cette cérémonie de la Collation des grades de l'UQO, votre Collation des grades.

Ce soir, nous célébrons votre réussite. Quelle réussite! Vous avez franchi chaque étape, relevé chaque défi, parfois dans le doute, souvent dans l'effort, mais toujours avec détermination.

Aujourd'hui, vous tenez entre vos mains bien plus qu'un diplôme : vous tenez la preuve de votre persévérance, de votre curiosité et de votre courage.

Ce document symbolise toutes ces nuits blanches, ces travaux, quelquefois remis à la dernière minute, mais surtout toutes ces discussions qui vous ont fait réfléchir, grandir et, par le fait même, vous ont enrichis.

Votre parcours à l'UQO vous a donné bien plus que des connaissances. Il vous a appris à penser autrement, à collaborer, à innover, à douter parfois, mais aussi à recommencer. Ces qualités-là, croyez-moi, vous serviront toute votre vie.

J'en sais quelque chose, laissez-moi vous confier mon expérience personnelle.

En 1989, j'ai perdu mon emploi d'ouvrière sur une chaîne d'assemblage.

C'est à l'UQO que j'ai trouvé ma seconde chance. Un certificat, puis un baccalauréat, une maîtrise, un doctorat... et aujourd'hui, le privilège d'être ici, devant vous, comme rectrice. Alors, lorsque je vous regarde, je me reconnaiss un peu en chacune et chacun de vous.

Je sais ce que cela représente : les sacrifices, les heures d'études, les moments de découragement et les petites victoires qui mènent à ce grand jour.

L'université est un lieu de transformation. Elle transforme non seulement les parcours, mais aussi les perspectives, les ambitions et parfois même les destins.

Le monde dans lequel vous entrez change à une vitesse vertigineuse. Et c'est précisément dans ce contexte que votre formation prend tout son sens. Vous êtes désormais mieux outillés que jamais pour comprendre, transformer et améliorer le monde autour de vous.

À l'UQO, nous avons cette conviction profonde : l'éducation change des vies. Elle ouvre des horizons, elle redonne confiance, elle crée des citoyennes et des citoyens capables de penser autrement et d'agir avec humanité.

C'est pour cela que nous travaillons chaque jour à bâtir une université moderne, inclusive et ouverte ; une université connectée à son territoire et à son époque.

Une université à taille humaine, où chaque réussite compte, et où la proximité entre les personnes étudiantes, les professeures et professeurs, et le personnel crée une communauté d'apprentissage unique.

À partir de maintenant, vous faites partie d'une grande famille : celle des diplômées et diplômés au fil des ans, c'est plus de **64 000 diplômes que nous avons émis**.

Aujourd'hui, vous devenez de fières et fiers ambassadrices et ambassadeurs de l'UQO.

Avec votre diplôme en main, vous allez contribuer à la vitalité de notre région, et, dans certains cas, bien au-delà.

Vous porterez dans vos milieux de travail, vos communautés et vos engagements, les valeurs de rigueur, d'ouverture et d'humanité qui caractérisent notre université.

Aujourd'hui, vous devenez un modèle pour une toute nouvelle génération d'étudiantes et d'étudiants qui suivront vos pas. Elles et ils marcheront dans vos traces, inspiré·es par vos réussites et par le sentiment d'appartenance qui unit notre grande famille.

Où que la vie vous mène, gardez ce lien vivant : il est à la fois une force et une fierté partagée.

Je vous invite à poursuivre vos rêves, à demeurer curieuses et curieux, à écouter, à débattre et à apprendre sans cesse.

Soyez audacieuses et audacieux, bienveillantes et bienveillants et engagé·es. N'oubliez surtout jamais que vous avez le pouvoir de changer les choses.

En guise de conclusion, je voudrais partager avec vous ces belles paroles du poète Khalil Gibran, qui nous rappellent que :

La vie est ténèbres
Sauf lorsqu'il y a passion
Toute passion est aveugle
Sauf lorsqu'il y a savoir
Et tout savoir est vain
Sauf lorsqu'il y a travail
Et tout travail est vide
Sauf lorsqu'il y a l'amour.

Je vous souhaite tout le bonheur et tout le succès que vous méritez.